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新聞

會上，王超就大會議程和人大工作相關問題回
答中外記者提問。王超說，十四屆全國人大一
次會議，是在全面貫徹落實中共二十大精神開
局之年召開的一次重要會議，是換屆的大會，
也是國家政治生活中的一件大事。

王超說，會議採訪將綜合採用多種方式進行，
包括現場採訪、網絡視頻採訪、書面採訪等。大會
新聞發布會、記者會、 「代表通道」、 「部長通道」
等集中採訪活動採用現場方式進行。大會新聞中心官
方網頁將及時動態發布會議日程和議程，向中外記者
提供有關會議文件、報道素材、採訪聯絡等服務。各
代表團設立新聞發言人，代表團住地設立大會新聞中
心採訪室，積極支持代表接受採訪，並就會議有關議
題參與網絡訪談、社交平台直播等，與網民互動。

王超還表示，大會將嚴格貫徹落實中央八項規定及
其實施細則精神，持之以恆改進大會組織服務工作，
堅持勤儉節約辦會，不斷鞏固簡樸務實的會風。

中國核心利益不容損害
會上，王超就外交等相關問題回答中外記者提問。

去年，中國全國人大公布了對外關係法草案，其中包
括中國在必要時可以採取反制和限制措施。有外媒記
者就此提問： 「考慮到中國面臨的外部挑戰，包括涉
及美國的挑戰，上述措施對中國的外交政策意味着什
麼？中國外交是否會越來越具有攻擊性？」

王超回應說，對外關係法作為涉外領域的基礎性法
律，有必要對反制和限制措施作出原則性規定。中國
的核心利益不容損害，主權和領土完整不容侵犯。
「對於損害中國主權、安全、發展利益的行為，侵犯

中國公民合法權益的行為，我們在法律中作出相關規
定，予以堅決反制，是正當和必要的。」

王超說，一些國家出於私利，頻頻以不符合國際法
的方式，濫用國內法的域外適用，對外國實體和個人
進行肆意打壓。這種做法和這種霸凌行徑，被國際社
會普遍批評為 「長臂管轄」。中方一貫堅決反對這種
做法。針對那些對華無理打壓遏制、粗暴干涉中國內

政的行徑，中國出台《中華人民共和國反外國制裁
法》《阻斷外國法律與措施不當域外適用辦法》《不
可靠實體清單規定》等予以反制。

王超表示，在全面建設社會主義現代化國家新征程
中，中國實行改革開放的決心和意志是堅定不移的。
全國人大及其常委會高度重視維護國家主權、安全、
發展利益方面的法治建設，同樣高度重視擴大對外開
放方面的法治建設。

王超說，中國始終恪守國際法基本原則和國際關係
基本準則，堅持維護世界和平，促進共同發展，致力
於推動構建人類命運共同體，在和平共處五項原則基
礎上，同各國發展友好合作。

中國國防經費保持合理增長
針對中國國防預算相關問題，王超在會上表示，國

防預算是國家整體預算的一部分，由全國人大審查批
准。人大代表即將審議預算草案， 「具體的數字，到
時候就能知道。」

王超指出，國防費的規模是綜合考慮國防建設需求
以及國民經濟發展水平而確定的，這也是世界各國的
通行做法。國防費的增長既是應對複雜安全挑戰的需
要，也是履行大國責任的需要。中國國防費佔國內生
產總值的比重多年保持基本穩定，低於世界平均水
平，增長幅度也是比較適度和合理的。

王超強調，中國的前途同世界的前途緊密聯繫在一
起。中國的軍事現代化不會對任何國家構成威脅，反
而是維護地區穩定與世界和平的積極力量。

立法法修法涉九項內容
談及立法工作，王超在會上介紹，今年，全國人大

常委會圍繞八個方面初步安排35件繼續審議和初次審
議的法律案。具體說，這八個方面是：堅持和完善人
民代表大會制度，構建高水平社會主義市場經濟體
制，實施科教興國戰略，推進建設社會主義文化強
國，保障和改善民生，推動綠色發展，完善社會治理
體系，完善國家安全法治體系等。

他透露，目前，十四屆全國人大常委會立法規劃編
制工作已經啟動，正在向各個方面廣泛徵集立法項
目，將突出重點領域、新興領域、涉外領域立法，完
善以憲法為核心的中國特色社會主義法律體系，為全
面建設社會主義現代化國家、全面推進中華民族偉大
復興提供高質量的法治保障。

十四屆全國人大一次會議的一項重要議程是，審議
全國人大常委會關於提請審議立法法修正草案的議
案。此次修法主要有九方面內容：

一是完善立法指導思想和原則。二是加強憲法實施和
監督，明確立法和備案審查工作中的合憲性審查要求。
三是完善立法決策與改革決策相銜接、相統一的制度機
制，完善授權決定制度。四是貫徹和體現全過程人民民
主重大理念。五是明確科學立法、民主立法、依法立法
的有關要求。六是明確監察法規的法律地位，完善部門
規章制定主體。七是完善設區的市的立法權限，明確地
方立法中的區域協同立法及其工作機制。八是完善備案
審查制度。九是加強立法宣傳工作。

十四屆全國人大一次會議舉行新聞發布會

中國改革開放決心堅定不移

【香港商報訊】據中新社消息，香港特區行政長官
李家超4日下午前往北京，將列席3月5日舉行的第十
四屆全國人民代表大會第一次會議的開幕式。

他在赴京前對媒體表示，很鼓舞可以參與國家這重
要會議，更可認識其他人大代表，共同為中華民族偉
大復興作出貢獻。

當日，李家超在香港國際機場會見傳媒時說，開幕
式後他會先返回香港，在閉幕時再到北京列席閉幕

式，之後他希望利用在北京的時間拜訪不同部委，增
加多方面的合作和交流。

李家超說，他在香港成立的融入國家發展大局督導
組，有很多不同領域的政策推進，希望可以與有關部
委的領導交流，看看在哪方面可以盡量有一些好成
績，用最少時間爭取最大回報的多贏方案。

過去數天，李家超在香港與不同的港區全國人大代
表和港區全國政協委員見面。

他表示，會與他們朝幾個目標加強緊密聯繫。第一
是團結一致，盡量發揮好 「愛國者治港」的力量和價
值；第二是共同推進香港積極融入國家發展大局、大
灣區高質量發展和 「一帶一路」倡議；第三是共同在
香港拚經濟、拚發展。

李家超亦希望，香港市民多關心和重視兩會的舉行
和結果。他說，這對 「一國兩制」在香港成功實踐有
積極的關係。
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李家超赴京列席人大會議開幕式 籲市民關注兩會

發布會釋積極信號
國安法護香港發展

【香港商報訊】記者黃雪峰、馮煒強報
道：十四屆全國人大一次會議昨日在北京人
民大會堂舉行預備會議，會議通過十四屆全
國人大一次會議主席團成員名單，當中包括
港區全國人大代表李慧琼及馬逢國。本港傳
媒分析指，李慧琼極有可能接替譚耀宗出任
全國人大常委會委員。

當天，多位港區全國人大代表心情非常激
動，預備會議結束後，一眾十四屆港區全國
人大代表與十三屆全國人大常委會委員譚耀
宗在人民大會堂外合影留念。

首次參加全國兩會的港區全國人大代表黃
冰芬表示，今天是她第一次來人民大會堂和
眾多全國人大代表開會，心情非常激動。她
說，表決過程非常先進，讓她感受到祖國很

有進步，眼界大開。
港區全國人大代表、九龍社團聯會理事長

徐莉表示，大家對預備會議的內容非常贊
同，希望社會各界繼續關注開幕式。

港區全國人大代表鄺美雲表示，預備會議
過程順暢，希望十四屆全國人大一次會議開
幕式能圓滿舉行。

港區全國人大代表陳仲尼表示，到人民大
會堂出席預備會議自己非常興奮，他說，自
己將會提交幾份建議，希望進一步加強內地
和香港在經濟、民生、治理架構等方面的合
作。

港區全國人大代表團副團長陳勇表示，港
區人大代表必定會將大家的聲音帶到大會
堂，為國家治國理政貢獻力量。

港區人大代表願為國家發展獻策

港區全國人大代表們在北京人民大會堂外合影。 中通社北京人民大會堂外，譚耀宗（左）和馬逢國合影。
中通社

港區全國人大代表在人民大會堂外合影。 港區人大代表陳勇供圖

▲十四屆全國人大一次會議昨日在北京人民大會堂舉行新聞發布會。 記者 蔡易成攝

◀大會發言人王超就大會議程和人大工作相關問題回答中外記者提問。 中通社

十四屆全國人大一次會議9項議程

審議政府工作報告

審查計劃報告及草案

審查預算報告及草案

審議全國人民代表大會常務委員會關於提請審議
《中華人民共和國立法法（修正草案）》的議案

審議全國人民代表大會常務委員會工作報告

審議最高人民法院工作報告

審議最高人民檢察院工作報告

審議國務院機構改革方案

選舉和決定任命國家機構組成人員

王軍、徐豔瓊、李曉穎、林彬彬、張宇、
胡薇、黃雪峰、馮煒強、楊淩雲、張麗
娟、謝燁挺、蔡易成、相銘

香港商報兩會報道組

3 月 4 日，北
京的天氣陽光明
媚，舒適宜人。
10 點 ， 中 外 媒
體從亞洲大酒店
出發，乘坐專巴

前往人民大會堂，準備參加12點召開的十四屆全國人
大一次會議的新聞發布會。長安街兩旁春意盎然，似
乎正在迎接着盛會的到來。今年的全國兩會是疫情消
弭後的第一次兩會，也適逢換屆之年，所以備受矚
目，各大媒體尤為重視。

11點，記者進入了人民大會堂，新聞發布廳內的同
行們 「長槍短炮」 準備就緒，早早等待着發布會官員
的到來。

12點，發布會正式開始，王超是本次發布會的發言
人，值得一提的是，作為全國人大會議的第9位新聞發
言人，這是他首次亮相。

在回答記者問的時候，王超強調了中國憲法的重要
性。40年來的實踐充分證明，現行憲法有力堅持了中國
共產黨領導，有力保障了人民當家作主，有力促進了改
革開放和社會主義現代化建設，有力推動了社會主義法
治國家進程，有力促進了人權事業發展，有力維護了國
家統一、民族團結、社會和諧穩定。王超還談到，中歐
之間沒有根本的戰略分歧和衝突。中方始終視歐洲為全
面戰略夥伴，支持歐盟戰略自主，支持歐洲團結繁榮，
支持歐盟在國際事務中發揮建設性作用。

接着，王超談到了香港國安法的執行情況。他表
示，制定實施香港國安法是 「一國兩制」 實踐發展的
重要里程碑。去年底，全國人大常委會就香港國安法
有關條款作出解釋，闡明了相關條文的法律含義，明
確了解決有關問題的方式和路徑，及時妥善解決了香
港國安法實施中遇到的實際問題。

王超強調，自香港國安法實施以來，維護國家安全
的制度機制不斷完善，國家安全得到有力保障，社會
秩序迅速恢復，法治得到彰顯，營商環境不斷改善，
發展重回正軌，香港居民的權利自由得到更好保障，
香港局勢實現了由亂到治的重大轉折。據民調顯示，
75.7%的香港市民對國安法實施的成效感到滿意。

發布會結束後，記者們意猶未盡，也在紛紛交流。
一位同樣來自香港的同行講述了他的感受，他說，自
國安法實施以來，香港的社會秩序更加穩定，市民的
安全感得到了提升，營商環境也得到了改善，這些都
是香港發展的重要保障。

作為首次參加全國兩會報道的 「萌新」 ，每逢提問
環節，小記都積極舉手希望能爭取到提問機會，雖未
如願，但整場發布會下來，小記最大的感受是，本屆
兩會釋放了一種務實又開放的態度，這也讓小記更加
期待接下來的議程，期待看到中國在經濟、社會、文
化等各個領域取得更大的發展和進步，也期望本屆兩
會能釋放出更多與香港有關的積極信號。

香港商報記者 蔡易成

【香港商報訊】昨日新聞發布會上，王超作為本
次大會發言人首次亮相，也成為全國人大會議新聞
發布制度設立以來第九位發言人。

公開資料顯示，王超出生於1960年4月，河北省
人，畢業於廣州外國語學院。他畢業後長期任職於
原對外經貿部、商務部，負責對外貿易工作，2010
年升任商務部副部長。2013 年，王超轉入外交系
統，成為當時外交部最年輕的副部長，分管歐洲地
區事務、翻譯、檔案和機關黨務工作。2019年，王
超任中國人民外交學會黨組書記、會長。

如今，王超接棒張業遂成為大會新任發言人，外界
也將通過他與中外記者 「面對面」的問答，更全面了
解會議信息，更直觀感知中國的根本政治制度。

王超與中外記者「面對面」

【香港商報訊】據中新社消息，3
月4日，十四屆全國人大一次會議
新聞發布會在人民大會堂新聞發布
廳舉行。據大會發言人王超介紹，
十四屆全國人大一次會議將於3月5
日上午開幕，13日上午閉幕，會期
8天半，共有9項議程。
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